
山西穗华物流园有限公司成立于
2012年 7月，总部位于太原市阳曲县
青龙镇，注册资金6000万元。穗华物
流园是由山西省代理商联合会会长张
志杰发起，副会长单位众筹组建的股
份制民营企业。穗华物流园项目被列
为 山 西 物 流 业 发 展 中 长 期 规 划
（2015-2020年）重大储备项目，首期
占地415亩，已建成仓库120000㎡。

穗华物流园是商务部首批20个，
山西省唯一一个国家智慧物流配送示
范（园区）基地、中国物流园区50强企
业，中国AAAA级物流企业、中国AA+
担保存货质押监管企业，全国优秀物
流园区，山西省高新技术企业，同时也
是太原市、阳曲县“双创”基地。

穗华物流园是仓网平台成员单
位，太原市公共仓储基地试点企业，中
国物流与采购联合会会员单位，中国
电子商务协会物流专业委员会会员单
位，山西省代理商联合会会长单位，山
西省商业联合会、山西省企业联合会、
山西省电子商务协会、山西省酒类商
会、太原市同城配送联盟副会长单位。

穗华物流园定位于中国领先的综
合型智慧物流园平台，以供应链整合
和平台共享理念为指导，建立了穗华
物流园“三网一平台”的运营架构，“一
平台”就是搭建多维衔接的物流外包

支撑平台。“三网”就是建设覆盖山西
全境的物流网，拥有自主商城的商贸
网，具有竞争优势的金融网。确定了

“公共仓储、共同配送、电商基地、物流
金融、综合物流港、产业物流、新能源
和多维易物”八大业务板块。形成了

“以仓为基、仓配联动、添仓融合、两翼
齐飞”立体联动的物流园运营模式。
为客户提供仓运配一体化，运工贸一
条龙的现代物流服务生态系统。

公司组建以来，紧紧围绕“仓运配
一体化、运工贸一条龙”的穗华物流生
态体系建设，进行穗华核心园区建设，
布局全省物流网络，整合生活日用品、
快速消费品商贸物流新通路。投资 2
亿元建设仓储库房120000平方米，其
中公共仓储库房 17500平方米，新改
建立体货架货位 3600个。建设省级
配送中心 5000平方米，物流网点 160
个，快运班线76条。一百余家中小企
业入驻园区，日仓储货物量106万箱，
年货物吞吐量达到了 167万吨，园区
从业人员达到了 2100余人。2016年
至 2018 年 ，三 年 累 计 实 现 营 收
1.3295亿元，实现利润 1074万元，上
缴税收211.3万元，园区商品流通规模
达到了 15亿元，电商营业规模突破 3
亿元。有力地推动了商贸与物流的和
谐发展。
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12 月 20 日晚，山西省代理商联合
会换届选举暨穗华集团 20周年庆祝晚
会在太原举行，穗华集团董事长张志杰
当选第七届山西省代理商联合会会长，
孙国强当选第七届联合会秘书长，苏锋
当选为七届联合会监事长。政府部门、
兄弟商会、合作企业代表、客户、媒体、

社会各界的新老朋友以及穗华物流园
入驻企业代表 500 多人参加当天举行
的庆祝晚宴。

穗华创始人、穗华集团董事长、联
合会会长张志杰做了题为“多措并举，
为会员企业提供精准服务；创新模式，
助商会平台迈入全新时代”的报告。他

回顾了商会过去三年的工作，希望在新
一届班子成员带领下，一是能够把握时
代脉搏，把握新的市场变化，带领全体
会员学习和领会党的方针政策，了解国
家政策，为会员企业提供更好的更专业
的服务。二是积极发挥桥梁和纽带作
用，与省委统战部、省民政厅、省工商
联等上级部门对接、联络，将好的政策
即时传达给会员企业，将会员企业诉求
即时上报政府部门，推进代理商行业稳
健发展。三是进一步推动会员之间互
动、互信、交流、合作机制，促进行业会
员相互促进、抱团发展。

张志杰回顾了穗华 20 年发展历
程：20年，穗华集团从穗华酒业公司起
步，一步步发展成了一个集仓储、配
送、商贸、加工、电子商务于一体的集
团企业，成为商务部首批 20个、山西唯
一一个国家智慧物流配送示范（园区）
基地，中国物流园区 50 强企业，中国
AAAA 级物流企业。在讲话中，他指
出，今天的穗华，重在打造一个生态
圈，使穗华物流园真正成为集物流空间
提供商、物流服务平台运营商、供应链
金融管理专家为一体的综合性、智慧型
的现代物流企业。他提出，放眼未来穗
华一是打造山西省最大的物流园运营
集团，建设 20个县域物流园区，布局一
个全覆盖的省市县乡四级城乡商贸配
送体系；二是建设山西农谷绿色供应链
创新示范基地，构建科技、产业、综合
商业、电子商务、物流支撑、创新服务
六大组团互为补充绿色农产品供应链。

原山西电力工业局供应处处长、海
南海源实业公司董事长周天才，回顾了
与张志杰在海南创业的经历，充分肯定
张志杰为公司在海南发展做出的贡献，
大加赞赏张志杰的智慧、胆识、坚持等
人格魅力，为张志杰取得的成绩由衷地
感到高兴，并祝穗华集团 20 周年圆满
成功。

张志杰 20 年前合作的第一个伙伴
就是汾酒集团，他们在长期的密切合作
中建立了良好的厂商关系和深厚友谊，
晚会有幸请到了汾酒集团原葡萄酒销
售公司总经理张志芳代表汾酒集团讲
话，他回忆并肯定了张志杰董事长在与
汾酒集团合作中取得的成绩，同时祝穗
华 20年庆典活动圆满成功。

山西省物流与采购联合会会长郭
鹏飞向穗华表示祝贺并发表讲话。他
首先肯定了近年来穗华发展所取得的
成绩以及张志杰董事长为山西物流发
展做出的贡献。同时希望省内的物流
与供应链行业的企业家能够凝聚共识，
树立新发展理念，创新求变，树立供应
链思想，促进物流企业间的开放、协
同，合力推动物流园区建设，在物流园
区聚合产生新的产业集聚和生态，实现
物流行业的共建共享共赢。

山西省工商联二级巡视员武晓武
在致辞中希望，商会一是全面践行新发
展理念，为会员企业走出发展困境，探
索新的发展模式提供支持和帮助。二
是在新的一年即将到来之际，按照四好
商会建设要求，积极开展“班子建设
好、团结教育好、服务发展好、自律规
范好”“四好”商会创建工作，把代理商
联合会这个老字号商会金字招牌擦得
更亮。三是团结全省代理商，以穗华集
团二十周年荣耀绽放为契机，依托穗华
物流园区这样的全国 20家智慧物流企
业，创新集聚，扎实推进。在张志杰会
长的带领下，把“班子”带好，把工作做
好，为代理商发展搭建一个好的平台，
寻求一条正确的发展之路。

晚会现场，穗华物流园与聚盟供应
链、怡亚通物流、长风集团、科技传媒、
三安科技、天源物流、食美达、百驿物
联等八家企业的签约仪式，更是将庆典
的气氛推向高潮，百驿物联有限公司副
总经理王晓蓉为大会致辞，并祝穗华集
团 20周年庆典圆满成功。

穗华集团总裁李秀文为晚会致祝
酒词表示，今天我们欢聚一堂，举杯庆
祝穗华集团 20 周年，在现代物流向现
代供应链升级换挡的关键期，穗华物流
园二十及冠，完成了自己的成人礼，向
着高质量发展挺进。舞蹈、歌曲等节
目，精彩纷呈，歌声、掌声、欢呼声在庆
典现场不断回响，久久不息，直至庆典
圆满结束。

20 年来，穗华集团走出了一条锐
意进取、勇于突破的创新之路；一条励
精图治、拼搏奋斗的创业之路；一条勇
于担当、心系三农的情怀之路；一条共
创共享、合作共赢的成长之路。

（王应钧）
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□ 赵燕飞

酒是个好东西。
酒不是个好东西。
很久很久以前，我吭哧吭哧搬了

一条小板凳，放在外公的雕花柜子
旁，踩上去，伸长胳膊，总算将那瓶
躲在最里面的国产白兰地拽出来
了。等到外公外婆从地里忙完农活
回来，我蜷缩在堂屋的竹凉椅上，满
脸通红，呼噜呼噜睡得正香，那只空
空的白兰地瓶子，斜躺在我的脑袋
旁，也睡得正香。外婆惊呼一声：何
得了？外公奔过去抱起我，摸摸我
的额头，又伸手探了探我的鼻息，安
慰外婆：没事，可能喝多了。

外公挨了劈头盖脸一顿骂。外
婆的眼泪都骂出来了，我却浑然不
知。当我终于迷迷糊糊睁开眼睛，
外公伸手在我头上狠狠敲了一记：
好呷婆！

的确，我从小就是“好呷婆”。
外公爱酒。每次吃饭时，他老人家
先端了一只搪瓷杯，小口小口地咪
酒，嘴里时不时发出咂咂的声响，仿
佛那是人间至美之味。我站在外公
身旁，巴巴地望着他，口水吞得咕咕
响。外公便拿了他的筷子，在杯子
里蘸了蘸，再伸到我鼻子底下。好
香啊，可是又好辣，我紧皱眉头去尝
筷子上的酒，一副痛并快乐着的复
杂表情，外公哈哈大笑，准备再给我
蘸点酒，外婆一把夺了他的筷子，要
将我抱开，我却哇哇大哭，直到外公

将他的筷子重新伸进搪瓷杯……
那一次，幸亏瓶里只剩下了一点

点酒，否则，我很有可能直接睡到下
辈子去了。

很久以前，老妈偶尔会酿一两坛
烧酒。我还记得大致的操作流程。
先得备好酒曲——老妈管它们叫苯
药，好像是用一种什么野生植物制
成的，再蒸一锅糯米，将酒曲和糯米
饭拌匀装坛，密封好，闻到酒香的时
候，开坛，将散发酒香的糯米饭倒入
大铁锅，铁锅上面架一个蒸馏装置，
铁锅下面烧起熊熊大火，没过多久，
有透明的酒水从蒸馏装置的小竹管
里慢慢滴进下方的酒坛子里……我
不能保证这些记忆完全正确，但酒
的香味是真真切切贴心贴肺的。这
种土法酿造的酒，我们老家叫作烧
酒。我想，也许因为是烧柴火烤出
来的酒，所以叫烧酒吧。也有可能
因为度数有点高，喝时喉咙会有火
辣辣的感觉，所以才叫烧酒。老妈
烤酒，但不喝。老爸不烤酒，却天天
喝。没办法，老爸是矿工，井下湿气
重，下班喝点酒，才能强筋壮骨。

我没下过井，却有风湿病。吃过
很多苦得要命的中药，没一点用。
有位朋友情深意重，想办法弄来了
西藏最好的雪莲花，配上其他七七

八八的名贵药材，塞进一只装有六
十几度白酒的玻璃瓶里，泡了大半
年后，朋友说：可以喝了，每天喝一
点。朋友还说：这样的药酒，什么样
的风湿病都能治好。

遵照“医”嘱，我打开玻璃瓶，用
一个二两装的白酒杯舀了小半杯，
一口喝了下去……当我醒来，发现
自己一觉睡了十几个小时。脑袋里
有一只小铁锤碎碎地敲，将那天上
的星宿全都敲成了火花，在我眼前
一 片 飞 溅 。 那 几 天 ，我 一 个 人 在
家。现在想起来还有点后怕，如此
烈性药酒，以我沾酒就醉的酒量，怎
么可以一口喝掉小半杯呢？没变成
白痴堪称奇迹了。那坛差点要了我
小命的酒，没舍得扔，后来转送给另
外一个朋友。据他说，酒不错，喝起
来蛮舒服。对的人遇见了对的酒，
也是幸事。但我从此再不敢沾药
酒。

自己不喝酒，却时不时拎一两瓶
白酒回去孝敬老爸。若是没有其他
人陪老爸小酌，我便装模作样倒一
点点白酒，坐在老爸身旁，和坐在老
爸对面的老妈一起，聊聊陈芝麻烂
谷 子 的 老 话 题 ，偶 尔 和 老 爸 碰 碰
杯。老爸一大杯酒快喝完了，我那
刚刚盖住杯底的一点点酒还没喝

完。最后，我会将那一点点酒倒进
老爸的酒杯，嬉皮笑脸地说：这么好
的酒，还是别让我糟蹋了……老爸
微微一笑，端了酒杯，一口喝完了杯
中酒。

不管喝多少白酒，老爸总是耳聪
目明，清醒得很。倒是我自己，曾经
被三杯啤酒放翻，当着一桌老同学
的面，一会哭一会笑的，将自己这张
老脸直接丢到那个老同学家里了。
以后再遇到这种可能被逼酒的场
合，比如同学聚会之类的，我都是坚
定立场远离酒杯。

却没想到，进了西凤酒厂，我主
动放弃了自己的“立场”。或许，在
我的骨子里头，其实暗藏着对于酒
的喜欢。碍于酒量太差，才不得不
将这种“喜欢”主动“封印”，以免被
人笑话了去。原本，我是可以抵挡
那些诱惑的。在生产车间，端着那
杯外头不可能喝到的原浆，我闻了
又闻，也只是闻了又闻，半滴都没敢
喝。六十几度呢，比啤酒的杀伤力
高了不知多少倍，借我十个胆都不
敢试。身旁的百度老师咂吧着嘴，
怂恿我：这酒太好了，有钱都买不到
的……我一边吞口水一边摇头。

剧情反转发生在大师品酒工作
室。

每张桌上都放了三只相同的酒
杯，每只酒杯里都装了小半杯看起
来一模一样的白酒。大师说：摆在
大家面前的，是三种不同的酒，酒杯
上贴了标签，一号、二号、三号，其中
有一种是西凤六年，另外两种是市
面上常见的其他品牌的酒，大家可
以尝一尝猜一猜，几号杯里装的是
西凤六年。

我可以装作对酒毫无兴趣，然
而，猜一猜之类的游戏是我从小就
无力抗拒的。这种热爱与生俱来，
就像胎记，你永远没办法抛弃它。
大师的话音未落，我已经端起了一
号 酒 杯 ，轻 轻 呡 了 呡 ，唉 呀 ，有 点
辣。接下来有两个选择，二号还是
三号？想了想，还是三号吧。喝了
一小口，先在舌头底下含了十来秒，
再往下吞，感觉喉咙被一缕即将熄
灭的火苗燎了一下——这酒，有点
欺负人。我敢肯定，这不是西凤。
西凤绝对不会欺负人。所以，去端
剩下的二号酒杯时，我的心情有点
复杂。将酒杯凑在鼻前闻了闻，所
有的戒备刹那间烟消云散。闻到这
种恍惚如梦的气味，就算是杯毒酒，
我也认了。啜了一小口，让它们穿
过齿缝，滑落舌面，在舌根处做短暂
停留。当它们缓缓流向我的身体更

深处，我无法形容那一瞬的感觉。
人的一生当中，总有某些时刻，

任何描述或解释都是那么的苍白，
让人欲罢不能，欲说还休。我想，这
就是西凤六年了。我敢肯定，它就
是西凤六年该有的味道。坐我对面
的同伴是位每天都要咪点小酒的北
方爷们，他品完三杯酒，很笃定地反
驳我说：一号酒才是西凤六年。

对于酒，我知之甚少。我的判
断，只是出于纯粹的直觉。

大师宣布结果时，全场哗然。女
人的直觉战胜了男人的经验。二号
酒才是西凤六年。所谓的直觉给过
我很多惊喜，也给过我很多痛苦。
这一回，我却心如止水，仿佛西凤是
多年旧相识，一个眼神就能读懂对
方，无需掩饰，亦无需悲喜。

接下来的参观环节，可以品尝西
凤十五年。据说西凤十五年比西凤
六年口感更醇厚，可我已经为了西
凤六年献上了我的全部酒量。再好
喝的美酒摆在眼前，我也无能为力
了。我在心底安慰自己：只要是西
凤，莫问多少年。

为了不留遗憾，也为了证明我的
孝顺，离开西安时，我给老爸带了一
瓶西凤六年，还带了一瓶西凤十五
年。不知老爸会更喜欢哪一种。不
过，只要是我送的酒，老爸肯定都说
好喝。作为女儿，只要老爸高兴，我
管它是六年还是十五年呢。

因为，与最亲最爱的人坐在一
起，所喝的每一滴酒，都是人间至美
之味。

品西凤酒有感

▶▶▶链 接


